
本报讯 昨日，昌江黎族自治县县委书
记黄金城接受本报记者采访时表示，昌江
发展的优势和潜力是非常大的，但是对比
省政府工作报告的要求，昌江还有很多短
板，旅游业资源丰富，但是还没有成形成
势。黄金城表示，将打造山海黎乡大花园
的目标，将昌江作为大景区大花园打造，让
昌江处处是景。 记者张野/文单正党/图

白沙县委书记张蔚兰

农户“触电”脱贫致富
电商扶贫不断升级，将带更多贫困群众搭上脱贫“快车道”

农户“足不出户”做生意
“2017年，白沙电商以国家电子商务进

农村综合示范县为核心，以电商扶贫为工作
重点，建立白沙农村电商生态体系，为奠定良
好的县域农村电商发展打下了良好的基础。”
张蔚兰介绍，白沙还制定了完善的政策保障
体系，形成了上、下行电商交易产业链，进一
步打通电商产业链各个环节，解决农户买难
卖难的问题，足不出户就可在家门口创业就
业，并完善了白沙物流体系建设。

截至目前，白沙全县线上交易额超1.2
亿元，订单量超57万单，购买人次已超14万，
助力绿茶、鸡蛋、蜂蜜等80多个品种触网销
售，实现了农产品全国全网直销。全县建设
农村电商服务站50个，覆盖全县11个乡镇和
2个农场，其中22个建档立卡贫困村全覆
盖。创建全省首个电商产业园，帮助全县开
办各类网店573家，涉及贫困户网店203家，
带动超2000户农户销售农产品，带动从事电
商农户网销675.93万元，人均增收2359元，
从事电商贫困户网销53.17万元，人均增收

1309元，带动电商创业就业人员超700余
人。合作电商平台13个，成功进驻天猫、京
东等大平台，让白沙民营橡胶成功进驻1688
平台，带动颗粒胶、乳胶线上交易额突破
6000万元，推动乳胶价格上涨近300元/吨。

继续深化电商精准扶贫体系建设
张蔚兰表示，今年，白沙将继续以国家

电商进农村示范县项目为核心，结合白沙实
际，继续加强电商人才培育，打造白沙电子商
务人才队伍；继续推动农村电商生态体系建
设，继续提升农村产品电商化体系建设，打造
县域农产品品牌，提升网销竞争力；继续深化
电商精准扶贫体系建设。并结合电商精准帮
扶，加大对贫困村开展产业规划、品牌建设、
网店开发、人才培训等多项措施，重点打造消
费扶贫、县域电商金融服务工作，进一步完善
精准扶贫“码村”信息平台，让建档立卡贫困
村带上电子身份证推向互联网，实现措施精
准、帮扶精准、脱贫精准的目的，让更多贫困
群众搭上电商脱贫“快车道”。
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深访谈深访谈

凡红线内的违规建
筑，一律关停或取消

“要采取最严谨的规划、最严格的措施、
最严厉的处罚、最严肃的问责，确保五指山的
生态环境只能更好，不能变差，这是省里赋予
我们的生态担当，也是我们重点要做的。”陈
振聪说。

据了解，按照多规合一的要求，五指山
的红线保护区域已经占地域面积的77.38%，
是全省各市县占比最高的。陈振聪表示，五
指山市将会严格按照多规合一的要求，做好
红线内的生态保护，“凡是红线以内的违规建

筑，将按照规划要求采取严厉整治，一律关停
或取消，同时加大六大专项整治，做好生态环
境保护的各项具体指标的兑现。”

发展绿色经济，做大
做强旅游业和农业

陈振聪坦言，此前，五指山对房地产发
展依赖性较大。2017年，五指山等四个核心
生态区市县永久停止开发外销房地产项目，
自此，五指山全力推进供给侧结构性改革，调
整产业结构转型发展。“不依靠房地产，我们
可以优化其他产业来提高经济发展，带动群

众致富。”陈振聪告诉记者，五指山有好的自
然环境，有美丽的乡村，有特色的民俗文化，
完全具备做大做强旅游产业的条件。

陈振聪表示，接下来五指山一方面要做
大做强旅游业，结合五指山乡村资源环境、民
俗文化、红色文化等，深度开发特色旅游产
品，策划山地旅游、黎苗文化旅游、红色旅游
项目等；另一方面要集中力量发展热带山地
高效农业，做大做强五指山红茶、五指山鸡、
五指山猪、高山蔬菜、忧遁草等一批具有五指
山地域特色的农产品品牌。发展“互联网+农
业”，推进农村一二三产业深度融合发展，提
升农业综合效益，带动农民增收。

不靠房地产也能富
做大做强旅游业，集中力量发展热带山地高效农业

五指山市市长陈振聪
本报讯 昨日，省人大代表、五指山市

委副书记、市长陈振聪在接受本报记者采
访时表示，作为我省四个中部核心生态示
范区之一，五指山要扛起全省生态核心区
担当，坚持生态立市，转化产业结构，发展
绿色经济，发展热带山地高效农业，为群众
致富探索有效途径。 记者张野

昌江县委书记黄金城

打造山海黎乡大花园
做好全季全域旅游规划，成为海南西部旅游重要目的地

打造四大“国字号”公园
黄金城介绍，今年，昌江将打造一批景

区景点，通过高标准打造霸王岭国家森林公
园、棋子湾国家海洋公园、石碌铁矿国家矿山
公园、海尾国家湿地公园四大“国字号”公园，
同时将国家湿地公园和森林公园先打造成A
级景区，高水平规划建设沿棋子湾沿昌化江
岸带公园、昌化大岭森林公园、“黎乡花海”花
卉公园等精品景区，高品位打造一批产业小
镇、美丽乡村及绿色“五网”，努力把昌江全域
打造成公园、处处打造成景观、村村打造成景
点，加快实现“山海黎乡大花园”建设目标。

在旅游发展方面，昌江将加快沿昌化江
旅游公路等“旅游路网”建设，推动高速公路
太坡互通改造，加快推进叉河至霸王岭旅游
公路建设，今年实现功能性通车，规划建设特

色鲜明的旅游服务供给体系；精心布局一批
精品景区公园，加快启动“霸王岭-王下”旅游
环线片区发展规划；统筹全县旅游资源开发
管理，丰富全季旅游内涵。

未来昌江旅游将以“春赏木棉红、夏品芒
果香、秋游棋子湾、冬登霸王岭”的全域全季
旅游作为主题，把昌江打造成全域全季旅游
的示范县，成为海南西部旅游的重要目的地。

保护霸王岭林区生态环境
黄金城还着重强调，要把霸王岭林区的生

态环境很好地保护起来，不能受到人为的破
坏，要给长臂猿提供良好的生存环境，“今年，
我们将推动霸王岭申报世界自然遗产的工作，
让长臂猿的生存环境得到更好的保护，同时进
一步提高昌江知名度，带动旅游的发展。”

百姓关注热点成为
代表委员热议焦点

观两会微
本报讯 一边是“一乡一品”特色农产

品快速成型收效，一边是电商发展模式不
断升级，白沙黎族自治县的电商扶贫模式，
已成为白沙的闪亮名片。那么，2018年白
沙的电商发展方向是什么？省人大代表、
白沙黎族自治县县委书记张蔚兰接受了本
报记者采访。 记者张野/文单正党/图

新时代继续勇立潮头，新使
命续写崭新篇章。昨日，政协第
七届海南省委员会第一次会议联
组讨论会召开。会上，政协委员
们围绕海南民俗文化、乡村建设、
生态文明建设等热点问题建言献
策。记者发现，当下老百姓关注
的焦点、热点问题，也是代表委员
们提及最多的话题。

“海南菜价高的主要原因并
非夏秋淡季种植困难，而是来自菜
篮子流通环节，尤其是个别菜蓝子
流通企业涉嫌龚断。”政协委员周
大卫说。省政协委员刘艳玲建议，
控源截污要不留死角……两会还
没有开始前，记者采访了今年参会
的“群众代表”，他们来自医院、社
区、派出所、学校等社会各个方
面。昨日，记者在政协第七届海南
省委员会第一次会议联组讨论会
上，再次见到了群众代表的身影，
他们是每年政协会议的“固定嘉
宾”，代表着最基层群众，向两会传
递百姓的心声。

“我们肩负着使命，参会最重
要的意义就是将基层群众的声音
传达到两会上，转达他们的期望和
想法。”群众代表唐凤英说，省两会
贯彻落实党的群众路线教育实践
活动的举措，也是省两会更加“接
地气”的表现。

记者在现场观察到，今年两会
几乎所有代表委员走进大会现场
都是兴致勃勃，情绪高昂的。新一
届代表委员都在热情地打着招呼，

相互探讨着当前的
热点话题。此情

此 景 ，对 我
们现场的
记 者 来
说 ，仿 佛
就是看到
了 2018 年
新一年的
万 千 气
象。

记者
沈丽焕
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